



La Jornada

LUNES 10 DE JUNIO DE 2024
ESTADO DE MÉXICO // AÑO 4
NÚMERO 1094 // Precio 10 pesos

Estado de México



Concluyó entrega de recursos a mil 74 centros de salud

- Gobernadora Delfina Gómez inició la dispersión el jueves pasado
- Fueron entregados 648 millones 800 mil pesos a Centros de Salud

REDACCIÓN/P.2

Morena y aliados tendrán mayoría en 62 Legislatura

- El partido guinda logró 36 diputaciones; PVEM ocho y PT 3 en total
- PRI obtuvo 9 curules; el PAN 6; el PRD 2 y Movimiento Ciudadano 4

GERARDO GARCÍA/P. 4



INE confirma el triunfo de Sheinbaum

- El organismo electoral presentó su informe de resultados de la elección
- Morena, PT y PVEM tuvieron 35.9 millones de votos; PAN, PRI y PRD, 27.4

REDACCIÓN/P.3

D N
E U
S E
S S
C T
A R
R A
G A
A P
P

Duarte Olivares la dio a conocer; son 7 zonas y 9 regiones

Sría. de Gobierno presenta nueva regionalización

- El dictamen fue publicado en el periódico oficial Gaceta de Gobierno
- Será usada por las secretarías y organismos del Ejecutivo estatal
- Según necesidades de cada comarca, adaptarán las políticas del GEM
- Municipios del estado recibirán la misma atención de la estructura

REDACCIÓN/P.7

Presente la Vochomanía en Toluca



▲ El rugido de más de mil 100 "vochos" llenó las calles de Toluca en una espectacular conmemoración del próximo Día Mundial del Vocho, convirtiendo la capital mexiquense en el epicentro de esta celebración, que atrajo a coleccionistas de todo el país. Chorizos Volk's y Chorizos

Wagen Club Toluca organizaron la Décima Caravana que recorrió la avenida Morelos hasta Tollocan, para regresar por avenida Tecnológico, incorporándose a Miguel Hidalgo y concluir en el parque Cuauhtémoc, Alameda, (en la imagen). Foto: Especial



Horacio Duarte en la Jornada Estado de México

Morena, la aplanadora de los 5 millones de votos en EdoMéx



La Jornada
Estado de México

DIRECTORIO

Directora General
Carmen Lira Saade
Director Fundador
Carlos Payán Vélver

LA JORNADA ESTADO DE MEXICO

Editor Responsable
Rafael María de la Cruz
Cardona Sandoval

Subdirector de Operaciones
Jorge González Correa

Director Editorial
Filiberto Gallardo C.

Coordinadora General
Fabiola González Ceballos



correo@estadodemexico.
jornada.com.mx



https://estadodemexico.jornada.com.mx



Twitter:
@JornadaEdomex



Facebook:
@LaJornadaEdoMEX

CONTACTO COMERCIAL
comercial@estadodemexico.
jornada.com.mx
Tel: 558951 0832
Tel: 722914 9660

Publicación diaria,
10 de junio 2024

Domicilio de la publicación

José María González Arratía No. 102,
Segundo Piso, Col. San Sebastian
C.P. 50150, Toluca de Lerdo
Estado de México.

Impresión:

Imprenta de Medios, S.A. de C.V.,
Av. Cuitláhuac No. 3353, Col.
Ampliación Cosmopolita, Alc.
Azcapotzalco, C.P. 02670, Cdmx.

Distribución:

Distribuidora y Comercializadora
de Medios, S.A. de C.V., Av.
Cuitláhuac No. 3353, Col.
Ampliación Cosmopolita, Alc.
Azcapotzalco, C.P. 02670, Cdmx.

Certificado de Licitud de Título y Contenido, 17430 otorgado por la Comisión Calificadora de Publicaciones y Revistas Ilustradas de la Secretaría de Gobernación.

Certificado de Reserva otorgado por el Instituto Nacional del Derecho de Autor
04-2020-111712383352-101

DEL PROGRAMA "LA CLÍNICA ES NUESTRA"

Concluye entrega de mil 074 Tarjetas Salud y Bienestar

La gobernadora Delfina Gómez comenzó la dispersión de 648 millones 800 mil pesos el 5 de junio en apoyo de los Centros de Salud

REDACCIÓN

La dispersión de 648 millones 800 mil pesos del programa "La Clínica es Nuestra" se realizó en tiempo récord en la entidad, al concluir la entrega de tarjetas para los mil 074 Comités de Salud y Bienestar, acción que comenzó el jueves pasado y mediante la cual, el gobierno de Delfina Gómez Álvarez mejorará las condiciones de infraestructura, mobiliario y equipamiento de los Centros de Salud de la entidad.

"Desde el Gobierno del Estado de México hemos trabajado en una serie de acciones tendientes a fortalecer la salud como lo es "La Clínica es Nuestra", un programa impulsado por el presidente Andrés Manuel López Obrador, un gran acierto en su ardua labor para transformar espacios de salud que habían sido olvidados y abandonados, en infraestructuras de calidad y con equipos y mobiliarios que tienen que ser renovados", aseguró la gobernadora.

Mediante este programa, que forma parte de la integración del Estado de México al esquema IMSS-Bienestar, se destinaron 648 millones 800 mil pesos, para mejorar las condiciones de 501 Centros de Salud de un consultorio; 288 de dos consultorios; 122 de tres a cinco consultorios, 88 de seis o más consultorios y 75 centros de servicios especializados.

El 5 de junio Delfina Gómez Álvarez inició la entrega de las tarjetas a los mil 074 Comités de Salud y Bienestar a través de un enlace a la conferencia de prensa matutina del Presidente Andrés Manuel López Obrador, donde participó el director general del IMSS, Zoé Robledo Aburto (IMSS) y gobernadoras y gobernadores que participan en el esquema IMSS Bienestar.

Las tarjetas fueron entregadas de manera directa y transparente en toda la entidad, los días 5, 6, 7 y 8 de junio, en diversos eventos regionales encabezados por Axayácatl Emiliano Ramírez Chávez, delegado de Programas del Bienestar en el Estado de México; Macarena Montoya Olvera, secretaria de Salud del Estado de México; directivos del IMSS Bienestar y los tesoreros de cada Comité.

Delfina Gómez Álvarez reitera su compromiso de fortalecer los servicios de salud del Estado de México, los cuales fueron olvidados por administraciones anteriores.

Mediante el esquema IMSS-Bienestar, el gobierno de la entidad llevará servicios de salud a 9.1 millones de personas que no cuentan con seguridad social; rescatará 10 unidades médicas, como el Centro Oncológico de Ecatepec y el Hospital General Valle Ceylán de Tlalnepantla y dará atención al proceso de basificación del personal médico en la entidad.

Llega "Acción por la educación" a 80 escuelas de Huixquilucan

REDACCIÓN

El programa "Acción por la Educación" ya alcanzó 84 escuelas de todos los niveles educativos rehabilitadas en Huixquilucan, con la finalidad de que los estudiantes tengan mejores espacios para el aprendizaje, mayor disposición para asistir a las aulas y se facilite el proceso de enseñanza.

Al entregar los trabajos de mantenimiento de la Primaria "Emiliano Zapata", ubicada en la comunidad de El Guarda, la presidenta municipal Romina Contreras Carrasco aseguró que, además de pintar los salones y remodelar los sanitarios, se rehabilitó la cancha de fútbol y básquetbol para incentivar la actividad física en espacios al aire libre.

"Seguiré trabajando muy fuerte por El Guarda y entregando buenos resultados. Cuenten con

todo mi apoyo para su escuela y su educación, que es lo más importante para nosotros, ya que ustedes son la generación del futuro", apuntó Romina Contreras.

En compañía de padres de familia y maestros, Romina Contreras se comprometió a seguir avanzando con el programa "Acción por la Educación", para fortalecer la infraestructura educativa, a fin de que los niños, adolescentes y jóvenes de Huixquilucan cuenten con una mejor preparación académica para afrontar los retos de su futuro profesional.

Por su parte, la directora de la Primaria "Emiliano Zapata", Diana Karina Sánchez Hernández, reconoció la labor de la primera mujer que llegó a gobernar el municipio de Huixquilucan y que, además, puso a la educación como uno de los principales ejes de su administración.



▲ Romina Contreras entregó trabajos de mantenimiento en la Primaria "Emiliano Zapata" de "El Guarda". Foto especial

COLUMNA INVITADA

Liderazgo de Delfina Gómez y Horacio Duarte impulsa recuperación de municipios clave para Morena

JORGE G. CORREA

EL TRABAJO DESARROLLADO por la gobernadora Delfina Gómez Álvarez, su cercanía con las y los mexiquenses y el liderazgo mostrado con el apoyo a los más necesitados con programas sociales innovadores, permitió que Morena ganara los municipios más importantes del Estado de México, recuperara la hegemonía en el Valle de México y triunfara en la elección presidencial.

MUNICIPIOS COMO NAUCALPAN, Tlalnepantla, Cuautitlán Izcalli, Atlacomulco,

Toluca, Ecatepec, Nezahualcóyotl, Tecamac, Nicolás Romero, Zumpango, Huehuetoca, Texcoco y Chimalhuacán, entre otros, fueron ganados por Morena y sus aliados.

DE ACUERDO AL Instituto Electoral del Estado de México fueron 88 de los 125 municipios del Estado de México donde triunfó Morena solo o en alianza con el Partido del Trabajo y el Partido Verde, recuperando buena parte del territorio mexiquense.

LA ENTIDAD QUE cuenta con el padrón electoral más grande del país, con más de 13 millones de personas en la lista nominal, no solo venció al abstencionismo, sino que prácticamente borró del mapa al llamado

corredor azul y lo pintó de guinda.

HORACIO DUARTE OLIVARES, secretario general de Gobierno, trabajó muy de cerca con los representantes de los partidos políticos que participaron en los comicios, con las autoridades electorales y las fuerzas de seguridad para garantizar, por instrucciones de la maestra Delfina Gómez, unas elecciones en paz y tranquilidad, que permitieron a los mexiquenses acudir a las urnas sin contratempo alguno y con la certeza de que su voto sería respetado.

AHORA, A PARTIR del 1 de enero de 2025, los municipios más poblados y los de mayor auge industrial en el Estado de México serán gobernados por Morena donde la administración estatal encabezada por la primera mujer gobernadora de la entidad, Delfina Gómez, ha mostrado un liderazgo que se refleja en los buenos resultados en las recientes elecciones federales y estatales, con el trabajo desarrollado en casi nueve meses de gestión.



SON 7 ZONAS Y 19 REGIONES

Horacio Duarte da a conocer la nueva regionalización

Esta nueva división será usada por el gobierno para fortalecer el Poder de Servir en cada comunidad mexiquense

REDACCIÓN

El dictamen que oficializa la Nueva Regionalización de la Administración Pública Estatal, presentada por el secretario general de Gobierno, Horacio Duarte Olivares, fue publicado en el Periódico Oficial "Gaceta del Gobierno".

Esta nueva división territorial será usada en todas las secretarías y organismos que conforman el Gobierno del Estado de México con el objetivo de fortalecer El Poder de Servir en cada comunidad mexiquense, facilitar la ejecución de programas y adaptar las políticas públicas a las necesidades particulares de cada región.

Así como anticipar y gestionar posibles conflictos de manera efectiva, robustecer la presencia del Gobierno del Estado de México en todos los municipios, promover una mayor participación ciudadana

► El dictamen de esta estrategia presentada por el secretario general de Gobierno, fue publicado en la "Gaceta de Gobierno". Foto especial

y potenciar las fortalezas económicas y sociales de cada región.

La división queda conformada por siete zonas en las que se distribuyen 19 regiones:

- Zona 1 Oriente, compuesta por 4 regiones.
- Zona 2 Nororiente, compuesta por 4 regiones.
- Zona 3 Centro, compuesta por 2 regiones.
- Zona 4 Norte, compuesta por 2 regiones.
- Zona 5 Valle de Toluca, compuesta por 3 regiones.
- Zona 6 Sur, compuesta por 2 regiones.
- Zona 7 Sureste, compuesta por 2 regiones.



Con esta nueva estructura se garantiza la promoción del desarrollo equilibrado y armónico de todas las regiones del Estado de México, asegurando que cada una reciba la atención y los recursos necesarios para su crecimiento y prosperidad.

A fines de abril, el secretario general de Gobierno, Horacio Duarte, por instrucciones de la gobernadora Delfina Gómez, presentó la propuesta de la nueva regionalización de la administración pública estatal.

INE confirma victoria de Claudia Sheinbaum

De Interés General

REDACCIÓN

Tras cuatro días de efectuarse el cómputo de las actas de escrutinio (del 5 al 8 de junio) en los 300 consejos distritales para la elección a la presidencia de la República, el Instituto Nacional Electoral (INE) presentó el informe de los resultados de la sumatoria de estos resultados, dando cuenta que Claudia Sheinbaum fue la candidata con mayor número de votos en el país, lo cual la convierte en la virtual presidenta electa.

La encargada de despacho de la Secretaría Ejecutiva del instituto, Claudia Suárez Ojeda, confirmó que la abanderada de la coalición "Sigamos haciendo historia", conformada por Morena, PT y Verde Ecologista obtuvo 35.9 millones de votos, igual a 59.7 por ciento del total de los mexicanos que votaron el pasado domingo en el territorio nacional.

COLUMNA INVITADA

Morena, la aplanadora de los 5 millones de votos en EdoMéx

HORACIO DUARTE OLIVARES

LA DOCTORA CLAUDIA Sheinbaum Pardo se convirtió en la presidenta electa más votada en la historia del país, con más de 35 millones de votos, de los cuales el Estado de México aportó 5 millones 125 mil votos.

A PESAR DE ser un extraordinario resultado, no es sorpresa que en esta elección presidencial se haya desbordado el voto obradorista en el Estado de México. Ya en 2017, la hoy gobernadora Delfina Gómez Álvarez había hecho historia al lograr más votos que el PRI, algo impensado en la discusión política nacional. Si bien no resultó electa tras un proceso plagado de irregularidades y acciones abiertamente fraudulentas, había marcado un hito que resonaría en todo México.

EN AQUEL ENTONCES, el Estado de México era el bastión histórico del tricolor no solo por su generación de cuadros, su capacidad de operación y movilización electoral, sino por el peso demográfico de la entidad en el plano nacional.

SIN EMBARGO, EN 2018 ocurrió lo que ya sabemos: Andrés Manuel López Obrador pulverizó a la oposición en una elección sin precedentes, con el Estado de México como protagonista,

constituyéndose en el principal y más grande semillero de votantes a favor de la transformación.

EN 2023 NOS volvimos a enfrentar en las urnas y la fuerza de la transformación se hizo sentir de nuevo con el contundente triunfo de la maestra Delfina Gómez, primera mujer en gobernar el Estado de México. Esta victoria histórica le puso fin a casi un siglo de gobiernos tricolores y volvió a sacudir al aparato priísta, que hoy se encuentra desmoronado tras las renuncias de los exgobernadores Eruviel Ávila y Alfredo del Mazo, así como de su última candidata a la gubernatura de la entidad, Alejandra del Moral.

HACE UNA SEMANA, el Estado de México registró una victoria aplastante, resultado de una operación territorial sin precedentes en los municipios más poblados, en la capital mexiquense, en los municipios del sur, en los colindantes con la Ciudad de México, y por supuesto en el llamado corredor azul, donde el PRIAN perdió y así se rompió con un mito.

PARA PODER DIMENSIONAR el crecimiento de la 4T en el Estado de México en estos últimos 7 años, es importante revisar nuestra historia. En 2017 el movimiento obradorista gobernaba apenas un municipio, Texcoco, tierra natal de la gobernadora y de quien escribe estas líneas. En 2023 fuimos a las urnas con 35 municipios gobernados por Morena y en este 2024, tras la aplastante victo-

ria de la próxima presidenta Claudia Sheinbaum, el obradorismo mexiquense gobernará 88 municipios, incluyendo bastiones del PRI y del PAN como Naucalpan, Toluca, Tlalnepantla y Cuautitlán Izcalli.

ESTOS RESULTADOS NO ocurrieron por arte de magia, son producto del gobierno y del movimiento liderado por el presidente Andrés Manuel López Obrador que, a través de la justicia social, la atención de los más necesitados, el combate a la desigualdad y la lucha contra la corrupción, ha generado cambios profundos que han dejado una huella imborrable en el Estado de México y en todo el país: 5.1 millones de mexicanos han salido de la pobreza a pesar de la pandemia; somos el país con menor desempleo a nivel mundial; la pobreza laboral se ubicó en su nivel más bajo registrado durante el primer trimestre de 2024. Esto explica que el presidente tenga una aprobación del 80% en su último año de gobierno.

HAY QUE DESTACAR también como elemento fundamental del triunfo, la correcta articulación de candidatos locales con el movimiento nacional. Esta elección ratificó que el Estado de México no es una isla, sino un territorio del obradorismo, que está articulado y empujado por dirigentes locales, regionales y municipales, encabezados hoy por la Gobernadora Delfina Gómez, líder indiscutible de nuestro movimiento.

NO PODEMOS OBVIAR que ahora los mexiquenses cuentan con el gobierno estatal de la Maestra Delfina Gómez, el cual ha venido trabajando en favor del pueblo mexiquense, siguiendo los lineamientos y los valores del

presidente y ejerciendo un mandato popular inequívoco para transformar y corregir un siglo de corrupción, negligencia y abandono.

ESTO SE TRADUCE en un gobierno que hoy cuenta con una aprobación de más del 60% y con un hecho contundente: a partir del 1 de enero de 2025, cuando los virtuales ganadores asuman su cargo, el 82% de la población será gobernada desde los ayuntamientos por un gobierno local de la transformación. Este respaldo también se ratifica tanto en los 40 de 45 distritos ganados, como en la consecuente mayoría calificada en el Congreso del Estado de México.

AHORA CONTAREMOS CON un Gobierno del Estado de México trabajando de la mano con los gobiernos locales y en plena coordinación con la Presidenta Claudia Sheinbaum, la Jefa de Gobierno de la Ciudad de México, Clara Brugada, y, más importante aún, haciendo equipo con el pueblo mexiquense. Lo tenemos todo para transformar a nuestra entidad. Está prohibido fallar.

EN VIRTUD DE lo anteriormente expresado y las ya mencionadas renuncias de liderazgos históricos, la elección del pasado 2 de junio acelerará la fuga de cuadros, el debilitamiento del PRI y la consecuente consolidación del obradorismo como proyecto hegemónico mandado desde las urnas. No sería ninguna sorpresa que del otrora poderoso Partido Revolucionario Institucional del Estado de México solo queden, para cerrar la puerta, los últimos incondicionales de su impresentable dirigente Alejandro Moreno.

POR ACTOS DE CORRUPCIÓN

Exhiben a Sindicato de Trabajadores de Salud en Edomex

Dirigentes del SNTSA, que encabeza Domingo Ortuño, amagan con venta y asignación de plazas en el sector salud; anuncian marcha

REDACCIÓN

Un audio que circula en redes sociales pone de relieve la corrupción imperante en las secciones 9, 19, 22, 23, 57, 63, 75 y 92 del Sindicato Nacional de Trabajadores del Sindicato Nacional de Trabajadores de la Secretaría de Salud en el Estado de México, que encabeza Domingo Ortuño Maldonado, vicepresidente del CEN del SNTSA y secretario general de la sección 9.

Ese audio evidencia prácticas como extorsión y manipulación de personal, así como la venta y asignación de plazas en el sector salud, por parte de los dirigentes.

Allí se detallan las instrucciones que deben seguir los trabajadores sindicalizados para acudir a la megamarcha organizada para este

día, en seguimiento a su pliego petitorio.

El video explica la falta de acuerdos con la titular de la Secretaría de Salud, Macarena Montoya Olvera, ante la negativa para que permita la injerencia a las secciones sindicales en la asignación de bases que otorgará el programa IMSS-Bienestar en el estado, lo cual es el motivo real para convocar a los trabajadores del sector a la megamarcha de este día.

“A ver compañeros, estamos aquí reunidos porque esta pinche vieja de la Macarena no quiere soltarnos las bases sindicales de IMSS-Bienestar, vale madres ya las tenemos vendidas y otras apartadas para nuestros familiares”, se escucha en el audio.

Y continúa: “Vamos a aprovecharnos de toda esa bola de pendejos de contrato, que sean la carne de cañón y que sean los primeros

que se vayan a la chingada y así meter a más de los nuestros, por eso nos hemos manifestado”.

Al respecto, se buscó a la secretaria de Salud, Macarena Montoya, quien informó que el pasado viernes 7 de junio, en seguimiento a las mesas de trabajo y de los acuerdos con la representación de las secciones integrantes del SNTSA en el Estado de México, se convocó a los representantes sindicales a la reunión interinstitucional de seguimiento al pliego petitorio, no obstante, no se contó con su presencia, en la cual, se dieron a conocer los avances y resoluciones de los asuntos pendientes de administraciones pasadas.

Explicó que, en lo que respecta al proceso de basificación del personal médico en la entidad, se sigue estrictamente el convenio establecido por ambas entidades, el cual es de conocimiento de las diversas secciones sindicales, desde las primeras reuniones sostenidas, y que garantiza el respeto a los derechos de las y los trabajadores de acuerdo con el convenio publicado en el Diario Oficial de la Federación el 13 de noviembre de 2023.

Recordó que IMSS-Bienestar ha establecido siete criterios para la basificación que brindarán seguridad laboral a los trabajadores de la salud; este proceso se lleva a cabo de manera progresiva, por lo que han concluido las conciliaciones entre IMSS-Bienestar y la Secretaría de Hacienda y Crédito Público (SHCP) del Gobierno federal, en ese sentido, dará inicio la basificación de personal.

◀ Trabajadores de base del sector salud son usados como “carne de cañón”, según la expresión de los líderes.
Foto Especial



Morena y aliados tendrán mayoría calificada en la 62 Legislatura local

GERARDO GARCÍA

Tras la distribución de los espacios de representación proporcional (RP), la alianza de Morena, Partido del Trabajo y Partido Verde se quedaron con 53 diputaciones locales, por lo que tendrán mayoría calificada en la LXII Legislatura local, mientras que el bloque opositor del PRI, PAN y PRD, tendrá 18 lugares, y Movimiento Ciudadano únicamente 4.

En las votaciones del 2 de junio, Morena y aliados sacaron una votación de cuatro millones 475 mil 973; en tanto que el PRI y aliados, dos millones 664 mil 287 votos y MC, 848 mil 225 votos.

Lo anterior, luego de que el árbitro electoral llevó a cabo el “Cómputo, Declaración de la Validez de la Elección y Asignación de espacios por el Principio de Representación Proporcional”.

Por bancada, Morena ganó 29 diputados por mayoría relativa y se le sumaron otros seis por RP que serán ocupados por José Francisco Vázquez Rodríguez, Jennifer Nathalie González López, Luisa Esmeralda Navarro Hernández, Maurilio Hernández González, Nelly Brígida Rivera Sánchez y Angélica Pérez Cerón.

El PVEM obtuvo cuatro distritos electorales y por RP serán diputados José Alberto Couttolenc Buentello, Miriam Silva Mata, Itzel Guadalupe Pérez Correa y Honoría Arellano Ocampo. El PT tiene tres espacios y se le agregan además Oscar González Yáñez, María del Consuelo Estrada Platas y Sara Alicia Ramírez de la O.

El PRI ganó dos diputaciones y agregará a Alejandro Castro Hernández, Leticia Mejía García, María Mercedes Colín Guadarrama, Lilia Urbina Salazar, Eduardo Zarzosa Sánchez, Paola Jiménez Hernández y Flora Martha Angón Paz.

El PAN tres y se le sumarán Anuar Roberto Azar Figueroa, Johana Alejandra Felipe Torres, Emma Laura Álvarez Villavicencio y Rocío Alexia Dávila Sánchez. Mientras que al PRD se le autorizaron las diputaciones a Omar Ortega Álvarez y Araceli Casasola Salazar.

En tanto que por Movimiento Ciudadano entran como plurinominales Juan Manuel Zepeda Hernández, Martín Zepeda Hernández, Ruth Salinas Reyes y Marisela Beltrán Sánchez.

▼ El IEEM declaró la validez de las elecciones y presentó el cómputo final. Foto especial



Ofrece Higinio consenso; “seré opositor responsable”: Vargas

GERARDO GARCÍA

Mientras que el senador de la República reelecto por Morena, Higinio Martínez Miranda ofreció consenso y no avasallar en el Congreso de la Unión, pero sí impulsar el Plan C, el senador electo por el PAN, Enrique Vargas del Villar, comprometió ser una oposición responsable y que levantará la voz por México.

Esto luego de que la Junta Local del Instituto Nacional Electoral (INE) en el Estado de México realizó el cómputo final y entregó las

constancias de mayoría para la integración del Senado de la República en la que hubo ocho millones 429 mil 781 votos.

En el caso de la alianza de Morena, PT y PVEM sacaron un total de cuatro millones 746 mil 823 sufragios, en contraste el PRI, PAN y PRD dos millones 603 mil 731, y finalmente MC 840 mil 278.

Ante medios de comunicación, Higinio Martínez adelantó que impulsarán la agenda de la próxima presidenta de la República, Claudia Sheinbaum Pardo, que incluye el Plan C que prevé reformas al Poder Judicial y a organismos electorales.

Aunque ofreció diálogo y consenso, porque no llegarán a avasallar y recordó que en los seis años que estuvo en la Cámara Alta, las reformas constitucionales fueron sacadas con el apoyo de la oposición, por lo que en este nuevo período deberá también convencerles.

“Yo voy de la mano con ella, fuimos votados en la misma elección con la misma propuesta de ella, yo tengo que sacar adelante la propuesta legislativa de la presidenta de la República eso es lo que cuenta”, indicó.

Y añadió que “todo lo que está en el Plan tiene que salir pero bajo el

convencimiento, no es cierto que vamos a arrasar”, apuntó.

Un reto, ser oposición

El senador electo por el PAN, Enrique Vargas del Villar, admitió que será un reto ser oposición, pero en todo momento demostrarán a los mexicanos que defenderán al país, al levantar la voz donde no estén de acuerdo, pero apoyar donde sea para bien.

Piden a la nueva presidenta de México que vea por el bien del país y que exista diálogo, porque manifestó preocupación sobre la reacción

de los mercados tras los comicios del 2 de junio.

“Lo que esté en favor de México vamos con él, lo que no, vamos a levantar la voz. Seremos una oposición responsable, una oposición sólida, y una oposición fuerte”, indicó.

En dicho sentido, recaló que serán un bloque responsable y sólido, donde para su caso impulsará temas de salud, seguridad y economía.

“Al contrario, es un gran reto, para decirle a México que vamos a estar defendiéndolos y estoy listo para ello”, apuntó.



EN DOS BARRIOS DE CHIMALHUACÁN

Garantizarán agua para 10 mil familias

Autoridades inician la rehabilitación del pozo "Los Naranjos", el cual es administrado a través de un Comité Ciudadano

MIGUEL GONZÁLEZ

A fin de garantizar el abasto de agua para 10 mil habitantes de los barrios de San Pablo y Xochitenco, primera y segunda sección, en Chimalhuacán, la Secretaría del Agua del Estado de México inició la rehabilitación del pozo "Los Naranjos", el cual es administrado por la comunidad a través de un Comité Ciudadano.

Debido a la escasez, en 2020 el entonces gobierno local y la Coalición de Organizaciones Democráticas Urbanas y Campesinas (CODUC) lograron que la Comisión Nacional del Agua (Conagua) autorizara la perforación y administración de este pozo, pero ante la necesidad de mantenimiento, los ciudadanos gestionaron la rehabilitación y equipamiento.

En respuesta, la Comisión del Agua del Estado de México (CAEM), inició una obra de equi-

pamiento y rehabilitación con el objetivo de mejorar el acceso al agua potable.

Candelaria González, directora general de este sistema de agua, reconoció que este apoyo por parte del Gobierno del Estado de México representa un beneficio en materia de salud, higiene y calidad de vida para los habitantes de los barrios Xochitenco y San Pablo.

De acuerdo con el gobierno municipal de Chimalhuacán la obra denominada Equipamiento de Pozo Profundo y Rehabilitación del Sistema de Agua en los barrios Xochitenco y San Pablo, etapa 1 de 2, es realizada con recursos del Programa de Agua Potable, Drenaje y Tratamiento (PROAGUA) 2023.

Rector de Chapingo retoma actividades; gana amparo

MIRIAM VIDAL

El rector de la Universidad Autónoma Chapingo (UACH), Ángel Garduño García, obtuvo un amparo y retomó sus actividades en la institución, mientras continúa el proceso penal que enfrenta por el delito de violación.

En su regreso a la universidad agrícola, encabezó la conmemoración del Día Mundial de la Inocuidad de los Alimentos, en su sexta edición.

En el evento, organizado por el Servicio Nacional de Sanidad, Inocuidad y Calidad Agroalimentaria (SENASICA), se reunió con investigadores, sector público, privado, productores, exportadores y reguladores internacionales, así como estudiantes.

Previamente, Garduño García envió una carta dirigida a la comunidad universitaria en donde señaló que fue acogido por la justicia federal.

"Les comunico que retomo mis funciones como rector y debo externar, mi más sincero agradecimiento por la voluntad y confianza de todas y todos ustedes quienes autorizaron el permiso referido.

"Aunque agentes externos desde las sombras buscan la desestabilización institucional, la madurez de nuestra comunidad, la sensatez de este Consejo Universitario y la unidad de la administración central han sido muestra de una institucionalidad excepcional", escribió.

El pasado 6 de febrero a Garduño García se le concedió el permiso para ausentarse del cargo sin goce de sueldo por las acusaciones en su contra.

Un día antes, un grupo de 50 elementos de la Fiscalía General de Justicia del Estado de México (FGJEM) ingresó a la UACH con una orden de cateo otorgada por un juez federal para cumplimentar la orden de aprehensión en contra del rector por el delito de violación en agravio de una alumna.

VEN Y CONOCE EL NUEVO ROSTRO DE Ixtamil Casa de Descanso

Contamos con:

- Albergas
- Aguas termales
- Juegos infantiles
- Palapas con asadores
- Salón de juegos
- Canchas deportivas
- Auditorio
- Restaurante "El Recreo"
- Cabaña para eventos
- Área de masajes
- Gimnasio

f Centro Vacacional Ixtamil ☎ 721 1410 533, 721 1411 595 ✉ smsm_ixtamil@hotmail.com
Carr. Ixtapan de la Sal - Tonatico, km. 1.5, Col. El Salitre, Ixtapan de la Sal, Méx.

BENEFICIARÁ A MÁS DE 70 MUNICIPIOS

Arranca rehabilitación de caminos saca cosecha

El director de la Junta de Caminos lamentó que solo el 25 % de la maquinaria necesaria para dichos trabajos se encuentra en buenas condiciones



ALEJANDRA REYES

La Junta de Caminos del Estado de México (JCEM) iniciará esta semana con el programa de rehabilitación de caminos saca cosecha para beneficiar a más de 70 municipios mexiquenses.

“Lamentablemente, de la maquinaria para realizar los trabajos de rehabilitación de caminos, solo el 25 por ciento funciona, porque les falta mantenimiento, porque en

◀ Mario Ariel Juárez Rodríguez señaló que iniciarán con el sur de la entidad mexiquense. Foto especial

algunos casos les robaron piezas”, señaló Mario Ariel Juárez Rodríguez, director de la JCEM.

En una primera etapa buscan darle mantenimiento a más de mil 200 kilómetros de caminos, trabajos que se realizarán con el stock que se tiene en la Junta, que es el fresado.

“El problema que se tiene es que mientras no se tenga un presupuesto no se puede reparar la maquinaria.

“Estos trabajos son necesarios para poder transportar los productos del campo a las ciudades, pues estos municipios son agrícolas, sobre todo los del sur, que tienen producción de maíz, calabaza, cebolla, zanahoria y frijoles, entre otros”, puntualizó

Juárez Rodríguez.

Añadió que pretenden presentar este programa a la gobernadora Delfina Gómez Álvarez, “y es cuestión de ver qué tiene el campo de maquinaria y la junta de Caminos que esté servible y con eso, arrancamos mientras, por el tema del presupuesto”.

Destacó que él no se ha detenido por la falta de recursos o infraestructura para hacer trabajos de rehabilitaciones en distintos puntos de la entidad mexiquense.

“Se está trabajando en todos los municipios del sur y en Toluca, es decir son más de 70 municipios, los cuales están en malas condiciones porque nunca se les dio mantenimiento. Esos caminos no se pueden asfaltar porque cruza el ganado, el tractor y los camiones pesados.

“La rehabilitación consiste en mover las tierras y compactarla bien y después aventar el fresado, de ahí darle un volumen de 3 a 5 centímetros, dependiendo el tipo de tránsito del camino saca cosecha. Es como una pavimentación, sin echar chapopote o la liga”, finalizó Juárez Rodríguez.



▲ Couttolenc Buentello agradeció a quienes confiaron en el proyecto. Foto especial

Anuncia PVEM reforestación; plantará 715 mil 896 árboles

REDACCIÓN

Como parte del agradecimiento y, en cumplimiento de una promesa de campaña, el Partido Verde Ecologista de México (PVEM) en el Estado de México plantará 715 mil 896 árboles en la entidad, uno por cada voto recibido.

La cantidad de votos avalados por el Instituto Electoral del Estado de México (IEEM) representa la más alta en la historia del PVEM, por lo que su dirigente estatal, José Alberto Couttolenc Buentello agradeció a quienes confiaron en el proyecto.

“¡Lo logramos! Gracias a los 715 mil 896 (Votos) Verdes que confiaron (en el proyecto), gracias porque hemos logrado la votación más alta en la historia del partido, somos la segunda fuerza en el Congreso local y alcanzamos el récord de Ayuntamientos, diputados locales y federales”, celebró el líder estatal en sus redes sociales.

De acuerdo con el IEEM, el PVEM tendrá 10 curules en el Congreso local, -seis

por Mayoría Relativa y cuatro que avaló por Representación Proporcional-, lo cual lo coloca como segunda fuerza, tan solo por debajo de Morena con 35 lugares.

Como parte del agradecimiento, “Pepe” Couttolenc aseguró que cumplirán con todos sus compromisos, a través de 10 ejes de trabajo, con el objetivo de mejorar la calidad de vida de todas y todos.

Destacó que con ellos se buscará garantizar agua para todos y un medio ambiente sano, trabajar en seguridad en el transporte, garantizar educación de calidad y empleo para jóvenes, invertir en tecnología para el campo, apoyar a los adultos mayores, generar un mayor bienestar a nuestros seres sintientes, que los Gobiernos Verdes actúen con transparencia y rendición de cuentas, entre otros proyectos.

Del mismo modo, anunció que el Verde arrancará una gira de agradecimiento y de reforestación cuya finalidad es plantar “715 mil 896 árboles, uno por cada persona que confió en el Partido Verde Estado de México, porque amor con amor se paga”, expresó.

UAEMéx, comprometida con el cuidado del medio ambiente

REDACCIÓN

La astilladora recientemente entregada por el rector de la Universidad Autónoma del Estado de México (UAEMéx), Carlos Eduardo Barrera Díaz, a la Dirección de Protección al Ambiente de la institución permitirá incrementar 25 por ciento la producción anual de composta, que en la actualidad es de alrededor de las 180 toneladas, indicó el titular de esta área, Raúl Vera Noguez.

Contar con este equipo, afirmó, era fundamental para mejorar el manejo de las áreas verdes de la institución, ya que nos permitirá procesar los residuos de la poda, principalmente ramas y troncos pequeños.

Gracias a la astilladora, abundó, ya no tendremos que sacar dichos residuos de los espacios universitarios para buscar su disposición final en un relleno sanitario.

Además, sostuvo Vera Noguez, nos permitirá reducir la huella ambiental de la UAEMéx, ya que se evitarán las emisiones por su transportación y, además, evitaremos el impacto en el propio relleno sanitario.

Las astillas de los residuos de la poda, manifestó, se incluirán en la elaboración de composta, en la generación de un mejorador de suelo, que obviamente es un nutriente, un

abono para las áreas verdes.

Hasta ahora, explicó, hacíamos el proceso de composteo solo con pasto y hojas y este equipo nos va a permitir ampliarlo a ramas y troncos pequeños, que significaban un gran volumen de desechos.

Sin duda, aseveró, el incremento de la producción de composta posibilitará tener áreas verdes más sanas y en el vivero, por ejemplo, nos ayudará a preparar una mayor cantidad de plantas.

Consideró que la gran ventaja de la astilladora es que es portátil y se puede mover a los diversos espacios universitarios para triturar los residuos e incluirlos en el composteo.

Raúl Vera Noguez detalló que integrantes de la Dirección de Protección al Ambiente recibieron la capacitación para operar y dar mantenimiento básico a la astilladora.

Finalmente, reiteró que la adquisición de este equipo, que será de gran ayuda en el manejo de las áreas verdes de la institución, es muestra del compromiso de la Universidad Autónoma del Estado de México con el cuidado del medio ambiente.

▼ La Universidad mejora el manejo de áreas verdes y la elaboración de composta. Foto especial





ES UN PLAN A CORTO, MEDIANO Y LARGO PLAZO

Ambientalistas impulsan la creación de humedales en región de Los Volcanes

El objetivo es generar alternativas que permitan a la población obtener agua, aseguró Jacobo Espinoza

MIGUEL GONZÁLEZ

La Unión de Comités Autónomos de Agua del Oriente del Estado de México, emprendió tres proyectos de humedales artificiales en la región de Los Volcanes Iztaccíhuatl y Popocatepetl para el tratamiento de aguas residuales, a fin de generar alternativas que permitan a la población obtener agua en medio de la crisis que enfrenta el país.

Al respecto, Jacobo Espinoza Hilario, presidente del organismo no gubernamental explicó que esta iniciativa nació como parte de las acciones del Plan Hídrico de los Ríos Amecameca y La Compañía, el cual sugiere la creación de humedales para el tratamiento de aguas residuales en lugares comunitarios.

El ambientalista detalló que se plantearon varias opciones a las comunidades para generar proyectos en la Sierra Nevada, el Chichinautzin y Zoyatzingo, donde se optó por la propuesta de hacer humedales artificiales.

Después, ya con el agua tratada, se creará un invernadero y un vivero de árboles frutales y forestales para reforestar en las partes altas de esas comunidades, asegurando tanto el tratamiento del agua residual como la infiltración al acuífero por medio de dichas reforestaciones, con ello el agua llegará a los pozos y después podrá ser extraída para su uso doméstico.

Se trata, dijo el también integrante de la asociación Civil Guardianes de los Volcanes, de un plan a corto, mediano y largo plazo que requerirá la participación de pobladores y ambientalistas.

El proyecto ha despertado el



▲ Los espacios servirán para el tratamiento de aguas residuales en lugares comunitarios. Foto especial



interés de otros pueblos, como en el caso de San Juan y San Pedro Tezompa del municipio de Chalco, donde algunos habitantes y un organismo no gubernamental han retomado la iniciativa al considerar que el tratamiento del agua residual mediante humedales es relativamente barato, sencillo de

hacer y el mantenimiento tiene un bajo costo.

Incluso, la fundación Conciencia 21 creó un comité técnico para elaborar un plan ejecutivo que permita desarrollar el proyecto para que en los próximos meses esas dos comunidades tengan sus propios humedales.



▲ El gobierno estatal y el sindicato reconocieron a 270 maestros con 40 años o más de servicio. Foto especial

SECTI y SMSEM condecoran a 270 maestros estatales con preseña "Maestro Altamirano"

REDACCIÓN

En una ceremonia que reunió a 270 profesoras y profesores con 40 o más años de servicio en el Subsistema Educativo Estatal, se otorgó la Condecoración "Maestro Altamirano", reconocimiento que destaca la dedicación y excelencia de los docentes en su labor educativa.

Instituida el 16 de marzo de 1940, la Condecoración es un homenaje a los docentes mexiquenses por su destacada trayectoria. La promoción 2024 fue gestionada por Miguel Ángel Hernández Espejel, titular de la Secretaría de Educación, Ciencia, Tecnología e Innovación (SECTI), y Marco Aurelio Carbajal Leyva, secretario general del Sindicato de Maestros al Servicio del Estado de México (SMSEM).

Durante la ceremonia, Hernández Espejel reconoció la trayectoria de los galardonados, quienes fueron seleccionados tras un riguroso análisis y revisión de documentos por parte de la Secretaría de Educación Pública (SEP). De los 272 candidatos en la promoción 2024, 270 fueron reconocidos por su dedicación y amor por la docencia.

Carbajal Leyva destacó a los docentes como "forjadores y transformadores de pueblos y comunida-

des", y resaltó la historia de Ignacio Manuel Altamirano, promotor del normalismo en México y fundador de la Escuela Normal para Profesores de Instrucción Primaria, hoy Benemérita Escuela Nacional de Maestros.

Los galardonados recibieron una medalla de oro y un estímulo económico por parte del Gobierno Estatal, así como un reconocimiento adicional del SMSEM. La ceremonia tuvo lugar en la Sala de Unidad Sindical "Manuel Hinojosa Giles" del SMSEM y contó con la presencia de Lucila Pérez Torrijos, encargada del Despacho de la Coordinación Estatal del Servicio Profesional Docente, y otras autoridades educativas.



Los galardonados fueron elegidos tras un riguroso análisis y revisión de documentos por la SEP

Universidad Autónoma del Estado de México

MEDALLERO

Universiada 2024

UN'24
ESTADOS UNIDOS MEXICANOS

SOMOS UAEMéx

ADMINISTRACIÓN UNIVERSITARIA 2021 - 2025

2

Medallas de oro

- Lucha universitaria
- Box

12

Medallas de plata

- Atletismo
- Box
- Fútbol Bardas
- Kickboxing
- Lucha Universitaria
- Padel
- Tiro con arco

13

Medallas de bronce

- Atletismo
- Bádminton
- Box
- Fútbol Asociación
- Judo
- Kickboxing
- Lucha Universitaria

Vital

Confianza absoluta de los mexiquenses

EN ESTE EJEMPLAR / LA JORNADA NACIONAL

La Jornada

Estado de México

LUNES 10 DE JUNIO DE 2024

COLUMNISTAS

COLUMNA INVITADA

Jorge G. Correa P.2

COLUMNA INVITADA

Horacio Duarte P.3



¡MUJERES IMPARABLES!

Participan más de mil 500 en Carrera de Teotihuacán



Esta edición estuvo inspirada en la Diosa de las Flores y tuvo como nuevo reto el recorrido de 21 kilómetros alrededor de la zona arqueológica

MIRIAM VIDAL

En un ambiente festivo y con mucho entusiasmo, más de mil 500 deportistas participaron en la tradicional Carrera de la Mujer en Teotihuacán.

La experiencia de este 2024, organizada por el preparador físico Víctor Hernández, estuvo inspirada en la Diosa de las Flores y tuvo como nuevo reto el recorrido de 21 kilómetros alrededor de la zona arqueológica de Teotihuacán.

Una caminata de 3 kilómetros y las carreras de 5 y 10 kilómetros fueron el complemento de una ac-

tividad que surgió con la intención de motivar a las mujeres de todas las edades a ejercitarse.

Para Sandra, residente de la comunidad de Chipiltepec, en Acolman, fue su primera experiencia en un evento deportivo de este tipo.

Lo hizo acompañada de su familia quienes la animaron a caminar de manera imparables en torno al sitio arqueológico.

“Hace que la gente se motive, participe, venga; el implementar el deporte es padrísimo”, explicó la mujer que después de correr visitó las pirámides de Teotihuacán.

Las justas deportivas arrancaron a partir de las 6:00 horas. Hubo

participación de mujeres acompañadas de sus parejas sentimentales, hijos, padres o hermanos.

Cada una de las “diosas” obtuvo una medalla elaborada por artesanos de este municipio.

Durante el recorrido, que incluyó rutas al interior de comunidades de Teotihuacán, se instalaron puntos de hidratación atendidos por niños y jóvenes que pertenecen al Gimnasio Virtus Gym.

Víctor Hernández destacó que la iniciativa, nacida para motivar a su madre, se ha ido consolidando como una de las carreras más importantes de Teotihuacán y el Estado de México.



▲ La iniciativa surgió con la intención de motivar a las mujeres de todas las edades a ejercitarse. Foto especial

Avanza la reducción de población canina en Valle de Chalco

MIGUEL GONZÁLEZ

A fin de reducir la proliferación de perros en condición de calle, la Unidad de Protección Animal Valle de Chalco puso en marcha la segunda campaña del Plan R3 para la esterilización de perros sin dueño, ahora en las colonias Guadalupana, Santa Cruz y María Isabel, donde se ha detectado una cantidad importante de caninos sin hogar.

Aline Colin González, titular del área, aseveró que la estrategia, la única de su tipo en el Estado de México, tiene como objetivo prevenir el abandono de cachorros en las calles, camellones o predios baldíos y con ello cuidar la salud de la población.

A diferencia de las redadas de captura y sacrificio que se realizaban en años anteriores, hoy, dijo, se realiza esta campaña de esterili-

zación con el interés de controlar su población por medios éticos y humanitarios en los cuales se destina una inversión de recursos humanos y materiales.

Recordó que el plan se aplica en tres etapas: En la primera, personal de la unidad de Protección Animal, con el apoyo de voluntarios y activistas -a quienes se les otorga una credencial de identificación para evitar agresión por parte de pobladores- salen a las calles a detectar y capturar a los caninos que deambulan por las calles.

En la segunda, los animales son trasladados a las instalaciones del Centro de Protección Animal, ubicadas en la colonia Las Américas II, donde son valorados y sometidos a una cirugía con una técnica cubana, a fin de que la recuperación en la calle sea más rápida y segura.

Y en la tercera, los animales son devueltos a las comunidades donde



▲ El programa está integrado de tres etapas, en la segunda (en la imagen) los caninos son sometidos a la esterilización. Foto especial

fueron captados ya sin la posibilidad de reproducirse, lo cual a mediano plazo se verá reflejado en la disminución de estos animales en la calle.

Esto si se considera que una hembra puede entrar en celo, aparearse y quedar preñada dos veces al año y cada camada es de al menos tres o cuatro cachorros de tal forma que al año serían de seis a diez nuevos ejemplares y si de ellos nacen varias hembras que en menos de un año

pueden reproducirse, la proliferación se hace exponencial.

Ante ello, Colin González dijo que el Ayuntamiento de Valle de Chalco continuará con esta estrategia por lo que pidió la colaboración de la ciudadanía para que apoyen la causa y no escondan a los perros callejeros ni agredan al personal y, por el contrario que ayuden a los perritos en recuperación cuando regresen a su entorno.